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臺中市政府第 368次市政會議紀錄 

壹、時間：108年 1月 8（星期二）上午 9時 30分 

貳、地點：臺灣大道市政大樓 9樓市政廳  

參、主持人：盧市長 秀燕                            記錄：陳姿伶 

肆、討論提案：2件提案、2件墊付案照案通過，提案與墊付案分別送請法

制局發布施行及臺中市議會審議。（詳如附件）                  

伍、指（裁）示事項： 

一、大家早，近期非洲豬瘟疫情於中國肆虐，因此於今日會議向市民報

告此議題。今日的專案報告裡提及本市 194處廚餘養豬場均有廚餘

蒸煮設備，相當令人放心，惟倘若中央全面禁止廚餘養豬政策，本

市將積極宣導市民將廚餘瀝乾、水份減少，以利焚燒；此外，今年

外埔綠能發電廠啟用後，即可使用廚餘厭氧發酵產生電力，可處理

近 3萬公噸之廚餘，相當於本市一年之廚餘量，因此對於廚餘去化

問題，本市有足夠的能力可以處理，也請市民放心。今日針對農業

局「臺中市因應非洲豬瘟防疫」專案報告裁示如下： 

(一)加強防疫宣導方面：非洲豬瘟疫情在中國持續擴散，防疫視同

作戰，為了阻絕疫情於境外，我們透過公開會議讓市民了解臺

中市府的政策，讓市民了解市府的防範措施，我們會全力阻絕

疫情於境外。(辦理機關：本府各機關) 

(二)防疫視同作戰，而作戰最好要事先演練，因此請各機關配合中

央要求、與中央保持密切聯繫，共同強化防疫能量。(辦理機

關：本府各機關) 

(三)臺灣的豬肉品質絕佳、沒有腥味，此外，西班牙的伊比利豬肉

也是風味絕佳，這是因為他們擁有最高等級的農牧技術，才得

以圈養出聞名世界的伊比利豬，因此臺中的養豬事業我們也希

望能加以珍惜，同時並輔導、幫助這些農友，讓臺灣的養豬技
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術及豬肉品質也得以揚名國際。(辦理機關：本府各機關) 

(四)成立本市緊急應變中心方面：市府已由本人擔任非洲豬瘟緊急

應變中心召集人，上周並由陳副市長主持召開第一次會議，未

來也請各單位依據應變小組組織架構及任務分工加強各項防

疫作為，以杜絕任何疫情傳染的可能。(辦理機關：本府各機

關) 

二、今日環保局「臺中電廠一部燃煤機組提早除役可行性」專案報告內

容相當清楚，感謝環保局對空氣品質的掌握。臺中是個好山、好水、

好人才的地方，因此我們一定要強力整治空污，讓市民可以在此安

心居住、生活。臺中的火力發電廠為全臺最大的電廠，大到核一廠、

核二廠再加上核三廠的發電量加起來都還不足以比得上，然而它卻

是以燃煤發電，也因此對臺中的空氣品質造成很大的影響。一直以

來我就認為，供應發電量的任務不應只由臺中市民負擔，儘管能源

用電是全民必須，但如何取得平衡也很重要，特別是 107、108 年

後，有許多外縣市電廠的機組要上線，可以一起分擔全國供電的任

務，達到替補與供應效果；此外，與其讓老舊機組持續運作，還要

花大錢更新設備，我認為中火的 4 號機組應該要除役，而非停役，

以避免隨時啟動造成空污更加嚴重，而這也是市府重要的施政方

向。針對今日專案報告裁示如下： 

(一)改善臺中市空氣品質是市府團隊首要的工作項目之一，因此我

上任後首次出席行政院會就提案「臺中火力發電廠第 4號機組

明年起不運轉」，也就是 4 號機組除役而非停役，因為 4 號機

組行政院將投入新臺幣 20 億元進行設備更新，然而即使花了

20 億元，空污的除污效果仍是有限。而此項提案獲得賴院長

裁示由經濟部、環保署與臺中市政府共同會商的正面回應，後

續也請經發局、環保局主動與中央保持聯繫，促請中央儘速提
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出電力調度計畫與市府研商，共同解決供電與空污問題。(辦

理機關：經濟發展局、環境保護局) 

(二)自市府團隊上任以來的空氣品質尚可，僅日前有空污情形（1

月 4 日），有人質疑為何中火有部分機組停機還有空污產生？

事實上大家可以由數據報告看出當日高屏地區是紅害；倘若當

天中火部分機組沒有停機的話，臺中地區也有很大的可能是紅

害，因此減少燃煤絕對是正確的方向，我們將會致力堅持這個

方向。(辦理機關：本府各機關) 

(三)針對今日專案報告，黃崇典秘書長提示：空污與能源政策息息

相關，然而中火部分發電機組是在環評法尚未實施之前即建立

的，因此並不符合現行嚴格的標準；此外，再加上有些機組排

放出來的物質雖然不是 PM2.5，但卻會因為陽光的照射產生衍生

物質，進而對空氣品質造成危害，因此請環保局研議未來在機

組設備的加強與更新方面，得以比照環評的標準作要求，讓空

氣品質得以提升。(辦理機關：環境保護局) 

三、提案一「臺中市申請指定建築線收費辦法」已有適度調整，且目前

經濟並不景氣，政府不應驟然提高收費，宜採微幅調整之方式使市

民接受，本案照案通過。此外，新市府團隊上任 2週，財政局跟主

計處扮演預算守門員的角色，也請各局處積極扮演自己的本分，畢

竟開會本就具集思廣益之效，期勉大家共同為臺中努力、打拼。(辦

理機關：本府各機關) 

四、市政會議除了在府內舉行外，為與民意站在一起，我們主動召開、

擴大參與，因此也會至各公所舉行市政會議，同時邀請地方領袖一

同與會，藉由市政會議行銷臺中的每一個地區，全力拼經濟，並藉

此機會了解各區民間意見，讓市政得以符合民心。另外，也請各機

關積極提高 107年度預算執行率，並針對保留款審慎檢視，使市政
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持續進行。以下為黃崇典秘書長的指示，請各機關確實遵循辦理： 

1、請各機關依據市長政見盤點相關政策，並據以擬定施政計畫，

以進行追加減預算編列。(辦理機關：本府各機關) 

2、目前市府一級與二級單位須召開之委員會多達 170 餘個，然而

會議應兼具效率與效益，因此請各局處檢討各委員會之必要

性，研議是否整併、調整功能，或採任務型方式，有需要時才

邀請專家與會，避免開會流於形式；此外，委員會有的是依據

中央法規、有的是依據地方政府自治要點而成立，倘是依地方

政府自治要點規定而成立者，也請藉此機會一併檢討存廢必

要。(辦理機關：本府各機關) 

3、為強化行政效益，請各局處檢視分層負責明細表，加強授權、

提升效率。可研擬搭配上層單位監督考核機制，來確保行政品

質。(辦理機關：本府各機關) 

4、雖然 107 年度已經結束，惟市府各項工程的經費核銷執行期間

到 1月 15日止，因此 107年度決算數尚未能精確統計，截至目

前仍有 502 億資本門尚未執行完畢，然而預算編列、爭取及預

算執行並非易事，因此務必請各機關把握時間繼續努力，減少

預算保留數。(辦理機關：本府各機關) 

5、花博臺中市民專用通道已實施，感謝工作人員之辛勞，惟遊客

服務中心功能要加強，尤其是電話受理的部分，例如園區遊客

協尋小孩、協尋丟失的物品等，有市民反應電話會一直被轉接，

因此我們希望園區能將相關事務由統一的電話窗口(分機)來處

理，藉以提升服務品質。(辦理機關：都市發展局-森林園區、

農業局-外埔園區、觀光旅遊局-后里馬場園區、地政局-葫蘆墩

園區) 

6、市政會議原則上訂於每週二舉行，除每個月一次擴大市政會議
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外，舉行地點則為一周在府內、一周在各地區公所，期盼藉由

到各地開會之機會了解地方領袖之意見，俾利市政更貼近民

意。此外，爾後市政會議頒獎除了受獎者為府內同仁與佈達事

項外，為使府外受獎人感受市府誠意、使其更具尊榮感，府外

受獎人頒獎事宜將另由研考會規劃，原則以每季辦理一次，以

彰顯受獎人榮耀。(辦理機關：研究發展考核委員會) 

陸、散會(上午 11時 17分) 
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附件： 

臺中市政府第 368次市政會議提案摘要表（108年 1月 8日） 

案號 機 關 摘 要 決 議 

01 都市發展局 
檢陳訂定「臺中市申請指定建築線收費辦法」

草案1份，敬請審議。 

照案通過，送請法

制局發布施行。 

02 地政局 
檢陳修正「臺中市土地基本資料庫電子資料

流通收費標準」草案1份，敬請審議。 

照案通過，送請法

制局發布施行。 

墊 01 運動局 

教育部體育署核定補助辦理「臺中市大甲區

室外槌球場地新建工程」經費計新臺幣(以下

同)206萬3,800元整(中央補助款120萬元及

本府配合款86萬3,800元)，因執行年度為108

年，就108年度所需墊付款為206萬3,800元，

擬請同意辦理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

墊 02 社會局 

衛生福利部108年度補助本局辦理「守護社工

人身安全服務計畫」經費61萬元整，擬請同

意辦理先行墊付，敬請審議。  

照案通過，送請臺

中市議會審議。 

 


